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文/片 本报记者 沈振

每天早晨都要

派人去货场“抢”箱

马金修在淄博经营了一家
运输公司，因为需要走铁路运
输，能否从铁路部门申请到货运
集装箱，是他生意成功与否的关
键所在。马金修的生意做得并不
是很大，平均每天只需要2只集
装箱，最多时候也不过4只集装
箱的货量，。然而就是为这2只集
装箱，2014年10月份之前，马金
修的每一天都过得非常焦虑，每
天一起床他就在担心，今天能不
能从铁路上拿到自己需要的货
运集装箱，用他的话来说就是

“一天都坐立不安”。
为了确保能拿到自己所需

要的集装箱，马金修专门安排了
一名公司员工，每天一早赶到淄
博站货场的营业厅“抢箱子”。和
马金修一样每天为拿货箱的而
头疼，还有当地其它 70多家企
业，他们为了能保证领到箱子，
也不得不派一名员工同去营业
厅守着。“去了也不一定能够抢
到。”这让马金修非常头疼，一天
没有货箱，他的公司就要多承担
一天的损失。

淄博货场货运主任齐涛告
诉记者，淄博货场一直以来受箱
源紧张的原因，导致货源受限，
目前一天最多能发送160只货运
集装箱。对于为什么不能多投入
货箱解决乡源紧张的问题，齐涛
称，这是由于济南铁路局货运市
场一直都是对外运输多，而到站
货箱少，这使得济南铁路局自身
并不产生空货箱，而只能依靠铁
路总公司的调度。

“只能等箱子，多来多发，来
少了那就更紧张了。“齐涛说，一
直以来因为这个，他们货运部门
一直遭到许多业主的非议，一些
要不到货箱的业主便投诉他们
人为分箱，甚至说他们暗箱操
作。“不怨他们有意见，箱子本来
就少，而且他们也看不到我们如
何运作，即使再公平的分箱，拿
不到箱子的业主也会有意见。”

齐涛的说法，在马金修等业
主那里得到了验证。“我们看不
到他们如何分箱，分不到时心里
也怀疑分箱不公平，暗箱操作。”
马金修说。

90%的业务

都可在电脑上自主完成

2014年10月，铁路货运开始

推广使用铁路货运电子商务系
统和集装箱货场管理系统，让马
金修头疼的事便一下解决了。他
不再需要派人专门去营业厅守
着抢箱子，“所有的事，都能在自
己的电脑上解决了。”其实最让
马金修高兴的事，淄博货场来了
多少集装箱、箱子怎么使用，他
都能在系统里看到，而使用新的
分箱系统后，他每次申请都能申
请上。

在马金修的眼里，这套新的
分箱系统，让货箱非常阳光透
明，“看到箱子一目了然，就不会
怀疑有其它人为操作了，非常公
平。”

新系统不仅给马金修带来
好多变化，也让淄博货场发生了
很多变化。

4月15日下午，淄博货场营
业厅内并鲜有前来办理业务的
客户。在淄博货场货运员陈丽华
的眼里，营业厅里的冷清非常正

常，因为客户的业务90%都可以
自己用电脑在家里完成。与营
业厅窗口外鲜有客户来办理业
务相比，窗口里的货运员们却
忙得不可开交，电话挂了一个，
又来一个，单子打印一份又来
一份。

在陈丽华的电脑里，记者看
了解决困扰马金修问题的两个
操作平台。在陈丽华打开的集装
箱货箱管理信息系统页面上，记
者看到，从上午8点整便开始有
业主在申请当天的集装箱，几分
钟的时间就有70多家企业申请
集装箱，申请的激烈程度可见一
斑。“他们现在都是在拼网速
呢！”陈丽华笑着说。陈丽华说，
在使用这两套系统之前，客户办
理的所有业务都需要来窗口人
工办理，给客户带来了很多麻
烦。

在陈丽华的印象里，营业厅
里前来办理货运业务的客户是

从去年8月份使用了这两套系统
后开始慢慢减少的。而在此之
前，陈丽华每天除了要接听各种
咨询电话外，还要在窗口接待各
种客户，帮他们办理货运业务的
每一道手续，同时还要登记货场
到了多少空箱子，然后统计数据
汇总上报，事情非常繁杂。她告
诉 记 者 ，客 户 现 在 只 需 要 在
12306网站上的货运业务了注册
自己的信息，下载这两个系统，
之后以前需要跑到窗口办理的
手续90%都可以在电脑上自主
完成，而且工作人员无法代替客
户操作，更重要的是，每一个客
户都能在自己系统内看到，货场
里有多少空箱，以及使用了多少
空箱，而这些数据工作人员是无
法更改的。

货箱分配系统省时省力

被铁总在全国推广

“这两套系统简化了很多流
程，可以让客户少跑很多路，也
给我们自己省了很多事。”陈丽
华口里所说的“省事”，不仅是
工作之前的工作繁杂，还指的
来自客户的误解与埋怨。在没
有使用这两套系统之前，陈丽
华和同事除了办理业务外，有
时还要忍受来自客户的抱怨。
因为淄博货场前来申请箱子的
人太多了，而货场的集装箱本
来就很少，申请不到的客户，就
会投诉陈丽华他们操作不公
平。

“一些着急发货的客户，因
为分不到箱子，就会怀疑我们给
别人开后门。”陈丽华笑着说，使
用了这两套系统后，她们就没接
到这样的投诉。

对于之前陈丽华对客户投
诉的无奈，齐涛也深有同感。齐
涛告诉记者，由于以前货场的空
箱数都是人工录入、人工分箱，
中间人为因素太多，导致可操作
性强。“在箱源紧张的情况下，就
容易产生矛盾，而且被别人质疑
我们有私心。”

淄博车务段营销物流部技
术员张冬梅对这两套系统的应
用有更深的感受。张冬梅告诉
记者，人工分箱一直以来都让
客户与工作人员都倍感为难。
之前她在淄博货场干货物员时，
也经常遭到客户对分箱不满意
的投诉。为了解决这一问题，济
南铁路局在2013年9月便率先
设计推出了一套集装箱分箱
系，该系统根据客户发送量而
使用积分制，通过积分再调整
客户分箱等级。“这套系统在减
轻业务手续上都发挥了很大作
用，同时也保证了大客户的需
求。”张冬梅说。

2014年10月，铁路总公司决
定将铁路货箱分配系统推广到
全国。而张冬梅作为该系统的
试行者和济南铁路局的其它技
术人员一起被抽调至北京进行
交流。“总公司设计的系统在我
们原有的基础上优化了功能，
让申请货箱的企业可以根据需
求多轮申请，并联入了全国铁
路网。”张冬梅说，联入全国路网
后，淄博地区的客户就能时时关
注自己货物运送到何地。

“现在，使用了分箱系统
后，所有的工作都在一个公共
的平台上操作，非常公开透明，
各方都很满意。”齐涛说，他们
的工作也进入了确保公平的新
常态。

一直以来，大众普遍认
为谁有关系、有人脉，谁就能
从铁路上拿到极为宝贵的集
装箱，而这样的看法一直以
来都是困扰着铁路货运发展
的一个因素。为了让货箱公
开透明呈现在广大货主面
前，让有需求的货主能够公
平的申请集装箱。2013年济
南铁路局在管内率先试行了
一套货箱分配系统，2014年8
月，中国铁路总公司在全国
范围内推行了新的货箱分配
系统，让集装箱的分配管理
都在公开透明的环境下运
行，一举杜绝了以往的存在

“暗箱操作”的可能性。

铁总在全国推广货箱分配系统

从从““抢抢””箱箱到到在在电电脑脑上上自自主主完完成成业业务务

淄博货场一片繁忙的景象
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